

# ¡No a la reforma electoral del gobierno!

**ALEJANDRO MORENO**

**E**l Partido Revolucionario Institucional (PRI) no tiene voceros oficiosos ni los necesita. Nuestro partido está conformado por mujeres y hombres con la capacidad y el liderazgo para realizar esa función, pero desde la estructura partidista. De ahí que nadie de afuera deba sentirse con el derecho o la autoridad de hablar por nosotros.

El PRI forma parte de una alianza legislativa que ha dicho "no" a los intentos gubernamentales por eliminar la competencia en el sector eléctrico, militarizar la Guardia Nacional y acabar con las instituciones electorales. Hemos cumplido con nuestra palabra y así seguirá siendo.

El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) encarnan la lucha de muchas generaciones de mexicanos por contar con autoridades electorales imparciales, que sujeten su acción a criterios técnicos y no políticos, y que hagan valer la voluntad ciudadana en todo momento.

Sin miedo a equivocarme, estas dos autoridades han estado a la altura de las exigencias ciudadanas y entregado buenas cuentas. Por ello, el PRI nunca estará a favor de iniciativa alguna que pretenda violentar su autonomía, dañarlas o debilitarlas.

Desde el gobierno, el PRI ideó y construyó el IFE-INE, así lo entregó sin cortapisas a la ciudadanía, constituyéndose en la institución baluarte de la democracia en México. De ninguna manera podríamos participar en su pulverización. Tampoco estaremos a favor de iniciativa alguna que violente el régimen democrático y pretenda ignorar las libertades y derechos de la ciudadanía.

El PRI es categórico, que no quede duda: ¡No a la reforma electoral planteada por el gobierno!

Nuestro país enfrenta múltiples retos en materia de salud, seguridad, economía y educación. Los tiempos actuales exigen una acción política basada en la reflexión y en el análisis concienzudo de los problemas que sufre la sociedad y la forma de atenderlos.

Por ello, el 17 y 18 de octubre próximos, en la sede nacional del PRI, tendrán lugar los "Diálogos por México", en los que participarán cuadros destacados de nuestro partido, así como especialistas y académicos, con la intención de reflexionar sobre los asuntos que sí interesan a la sociedad.

Estoy seguro de que será un ejercicio ciudadano sin precedentes, en el que conversaremos con toda franqueza sobre la preocupante situación que vive México y las diversas propuestas que existen para responderle a la sociedad.

Como partido político y fuerza legislativa de oposición, debemos estar abiertos a todos los temas, pero buscando siempre el bien del país y el fortalecimiento de la democracia. Y así será. ●

*Presidente Nacional del PRI*



## FRENTE POLÍTICOS

**1. El valor de los consensos.** El gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, tras escuchar los puntos de vista de las fracciones parlamentarias, planteó la importancia de construir consensos que permitan la permanencia de las autoridades federales en las labores de seguridad pública. En la reunión con legisladores locales sobre el tema, el titular de Gobernación, **Adán Augusto López**, destacó el valor del diálogo democrático para llegar a acuerdos, respetando posibles disensos, pero siempre decidiendo con base en el beneficio para la población. “Nosotros queremos construir con ustedes un mejor México, un mejor Sinaloa, que los sinaloenses sepan que sí hay otras alternativas”, señaló el secretario. El voto se cotiza más alto que nunca.

**2. Enojado.** **Jesús Zambrano**, líder nacional del PRD, analiza con su partido la expulsión de los diputados que votaron a favor de la reforma con la que se prolonga la presencia de las FA en tareas de seguridad pública hasta el 2028. El futuro de **Macarena Chávez**, **Javier Huacuc Esquivel** y **Mauricio Prieto** está en vilo. Avalaron la minuta, la cual, consideró el líder del sol azteca, es un retroceso para la vida democrática del país y, además, estos legisladores traicionaron la palabra empeñada con el sol azteca. “Por supuesto que me decepcionan”, afirmó **Zambrano**, quien advierte presiones de arriba “para humillar” al PRD. Humillante debe ser el número del actual padrón en un partido que algún día pisó fuerte.

**3. A la altura de las circunstancias.** **Omar García Harfuch**, secretario de Seguridad capitalina, mencionó que la ciudadanía tiene una policía y una fiscalía que todos los días operan para garantizar la integridad y proteger la seguridad de quienes habitan y transitan en esta urbe. Dijo que el Gobierno de la Ciudad de México, a través de la secretaría que dirige, trabaja diariamente en estrecha colaboración con las instancias de seguridad federales, con el objetivo de erradicar la delincuencia y neutralizar a los grupos criminales que operan en este territorio. También destacó que el trabajo coordinado ha permitido la captura, en los últimos meses, de 120 generadores de violencia. Se dice fácil, pero reducir así la criminalidad no se logra todos los días.

**4. Voto de confianza.** Para el presidente de la Cámara Nacional de Comercio de Guadalajara, **Raúl Uranga**, el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro Ramírez**, tiene la capacidad para dirigir la nación, respuesta que dio tras cuestionarlo sobre la aparición del mandatario en la lista de los 42 precandidatos a la Presidencia de la República 2024. “Creo que es muy temprano para hablar, creo que le hemos dedicado mucho tiempo a temas de los que no sabemos qué va a pasar”, dijo. **Uranga** resaltó que hablar de la postulación del gobernador **Alfaro** a la Presidencia de México es adelantarse. No olvidemos que MC iría solo. Y eso amplía las posibilidades de verlo en la boleta. Ojo ahí.

**5. Puntualizando.** Dijo **Alejandro Moreno**, líder nacional del PRI: “No estamos trabajando con Morena para impulsar su reforma electoral y jamás emprenderemos acción alguna que signifique el menoscabo de las autoridades electorales”. Un problema debe solventar el líder tricolor: una miradita al espejo le reflejaría que su imagen va a la baja. El problema es que la poca credibilidad que tenía el PRI se esfumó con el apoyo a la ley sobre la Guardia Nacional, y así, será muy difícil volver a caer en la trampa con tal engaño. Como cuando un infiel te dice “no lo voy a volver a hacer”, justo así. ¿Le creemos, don **Alito**?





## Federico Ponce Rojas

Vicepresidente de la Academia Mexicana de Derecho Internacional

pr\_enlinea@hotmail.com

Twitter: @fpr\_enlinea

# El desmantelamiento de la 4T

*La tiranía totalitaria no se edifica sobre las virtudes de los totalitarios, sino sobre las faltas de los demócratas.*  
Albert Camus

**U**na serie de renunciaciones en el círculo cercano del Ejecutivo federal marcó los recientes días, las razones son diversas, que podrían resumirse en desconfianza, recelo, frustración, desilusión, desencanto o simplemente decisiones arrebatadas de quien gobierna caprichosamente.

Como secretaria de Economía renunció Tatiana Clouthier en la mañana del 6 de este mes, y dijo con tristeza y ante la presencia del Presidente: "Me tocó jugar en las grandes ligas y uno debe saber cuándo debe retirarse, me paso a la porra donde seguiré con ánimo al equipo".

La salida de la administración de la hoy exsecretaria obtuvo del Ejecutivo una fría respuesta: "Respetamos su decisión, insistimos en que se quedara, pero es una mujer con convicciones", sin ocultar enojo y mostrando hasta descortesía cuando interpuso aplausos para rechazar el abrazo de la señora Clouthier.

La dimisión forzada de la hoy exsecretaria mostró, de manera obvia, intolerancia del Presidente, desencanto y frustración en las posteriores declaraciones de la propia señora Clouthier, quien de manera decorosa buscaba justificar la tozudez de su jefe.

La renuncia ocurrió en medio de un procedimiento que tensa aún más las relaciones entre los gobiernos de Estados Unidos y México en torno de la política energética de nuestro país y en el marco del tratado de libre comercio (T-MEC). México, EU y Canadá llevan a cabo conversaciones para resolver si procede un panel de solución de controversias para resolver el tema. El gobierno estadounidense ha puntualizado al nuestro la necesidad de implementar una política energética que le da ventajas a las empresas del gobierno mexicano

y deja fuera a las empresas privadas del sector energético, principalmente a las de su país. La conducción de estas conversaciones y la de todos los temas de esta cartera era llevada con acierto, pero la salida de Clouthier del gobierno es una pérdida para el país.

En lo personal he tenido el privilegio de conversar con Tatiana y la considero una mujer inteligente y capaz, además de tener convicciones, no sólo para conducir la cartera de Economía, sino para muchas otras que se refieren a la cosa pública.

El 12 de octubre pasado, Horacio Duarte anunció su renuncia como titular de la Agencia Nacional de Aduanas, según sus propias palabras para darle curso a sus "aspiraciones" para alcanzar la candidatura de Morena a la gubernatura del Estado de México.

La función aduanal no es cosa menor, no es tarea meramente policial, sus acciones se rigen por el derecho aduanero, se trata de un control fiscal y tributario e incluso penal de medios de transporte, entradas y salidas de mercancías, de personas objeto de comercio internacional

y de aquellos que intervienen en esta actividad, es obvia, entonces, su relevancia en el cumplimiento del T-MEC.

Hace un par de días la secretaria Raquel Buenrostro, quien sustituyó en el cargo a Tatiana Clouthier, solicitó la renuncia a la doctora Luz María de la Mora, como subsecretaria de Comercio Exterior. Dos negociadoras clave en el T-MEC ya se perdieron.

Estos movimientos erráticos enrarecen aún más el clima de la política internacional de nuestro país, en el que la sombra del narco se hace más densa y aleja cada día más las soluciones a la inseguridad.

Sometido el PRI, aprobada la reforma para mantener al Ejército en tareas de seguridad pública, Morena aparentemente está fortalecido, pero sus enemigos están al interior practicando antropofagia política: se mueve hacia la reforma electoral, lo cual sería el asesinato del INE, imperdonable para aquellos que voten por la misma.

Al tiempo, a la historia...

**Tatiana Clouthier y Luz María de la Mora, dos negociadoras clave en el T-MEC ya se perdieron.**



**Julio Faesler**

Exembajador de México en la India

juliofelipefaesler@yahoo.com

## Renacimiento de la oposición y reforma electoral

La definición del candidato a la Presidencia de la República debe hacerse mediante reuniones sectoriales sucesivas en los estados. Las presentaciones de quienes hayan reunido suficientes votos de apoyo se harán en foros de debate para que el público los conozca. Los expositores que cumplan las reglas eliminatorias debatirán en el evento definitorio.

**O**rganizaciones de la sociedad civil, actores políticos, líderes vinculados al sector patronal, exgobernadores, legisladores y exlegisladores se sumaron este martes 1 de octubre a Unid@s, un nuevo bloque opositor. Se trata de construir alianzas... una candidatura presidencial única y propuestas de unidad para distintos puestos de elección popular. La innovación más trascendente es acordar con los partidos que el gobierno triunfante sea de coalición.

Entre las organizaciones convocantes están el Frente Cívico Nacional (FCN), UNE México, Sí por México, Sociedad Civil México, Unidos por México y Poder Ciudadano. Los promotores son Claudio X. González Jr., Gustavo Madero, Emilio Álvarez Icaza, Gustavo de Hoyos, Carlos Medina Plascencia, Graco Ramírez, Guadalupe Acosta Naranjo, Fernando Belaunzarán, Beatriz Pagés, Cecilia Soto, y muchos más.

La sociedad civil renace en los recuerdos de aquella Alianza Cívica, Consejo para la Democracia, Grupo San Ángel, Mujeres en Lucha por la Democracia, Convergencia de Organismos Civiles Para la Democracia, de los años ochenta y noventa, que lograron la creación de los organismos electorales ahora bajo asalto de la 4T.

La defensa es la nueva coyuntura, igualmente histórica. La aparición de líderes y candidatos desmiente carencias. Otra cosa es la prisa que el Presidente de la República se empeña en imprimir a la carrera hacia la Presidencia. Está urgido por jugar con "destapados", uno tras otro, desgastarlos, y a la seriedad del proceso, y seguir distrayendo la atención para abrir cancha a un triunfo de Morena.

Debemos, sin embargo, estar advertidos. La historia demuestra que al electorado fácilmente se le captura coaccionándolo a llevar al poder precisamente a los individuos menos deseables.

No hay que ir más lejos que nuestra propia experiencia. Dimos a un verboso profeta tropical los más amplios poderes para tomar las decisiones públicas más desastrosas. Tampoco nos cuidamos por elegir los mejores a los congresos locales ni federal, ni a las más de 2,400 alcaldías.

Hoy padecemos la pésima administración e incompetencia del Presidente que, como todo régimen de izquierda de raíz marxista-leninista, es epítome de desorden, voracidad

económica y notoria ineptitud en la solución precisamente de los problemas sociales que prometió atender. Crece el repudio del mismo pueblo que al principio lo llevó a un cargo transformado en dictadura.

La reacción ciudadana crece al avanzar en el proceso de forjar un candidato a la Presidencia que venza la estructura del partido que AMLO ha hecho suyo.

La definición del candidato a la Presidencia de la República debe hacerse mediante reuniones sectoriales sucesivas en los estados. Las presentaciones de quienes hayan reunido suficientes votos de apoyo se harán en foros de debate para que el público los conozca. Los expositores que cumplan las reglas eliminatorias debatirán en el evento definitorio.

El proceso anterior es directo y efectivo para identificar a los ciudadanos más capacitados para las funciones públicas a las que aspiran y que al país urge tripular. El proceso sería organizado por el INE y abrirse en igualdad de oportunidad a los postulados, tanto por las organizaciones cívicas, como por los partidos políticos.

El asunto no es tan fácil. Se dice que el gobierno federal cree que es el momento de ir por la reforma política para sustituir al Instituto Nacional Electoral por un nuevo organismo y eliminar los Organismos Públicos Locales (OPLES), reducir el financiamiento a los partidos políticos y eliminar plurinominales en el Congreso.

Tal reforma política alcanzaría mayoría calificada y entraría en vigor el próximo año, antes de que comience el proceso electoral federal del 2024, y la elección presidencial sería organizada por el nuevo Instituto Electoral y no por el actual.

Las señales actuales no indican, pues, que el partido en el poder se proponga instaurar un proceso simple y directo y genuinamente democrático. La intención de la 4T es la de perpetuarse. Su verdadero propósito es eliminar el INE actual para sustituirlo con un ente dependiente del gobierno, como el del antiguo PRI. La reducción de parlamentarios plurinominales no tiene por objeto reducir el gasto, sino el número de concededores de los problemas nacionales.

Pero si a realidades nos vamos, el enemigo más serio de un sistema más eficiente es el escepticismo negativo de los partidos políticos, que ven en ello una pérdida de poder y privilegios económicos. Ojo.

**Retrovisor**

Ivonne Melgar

ivonne.melgar@gimm.com.mx

## El optimismo de Adán y la doble traición del PRI

• El PRI traicionó a sus pares del PAN y PRD antes del anuncio del 30 de septiembre.

El secretario **Adán Augusto López Hernández** reveló este miércoles que la reforma militar le fue propuesta por el dirigente del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas, Alito**, antes de aquella escena de secretos entre ambos en el pasillo de San Lázaro el 1 de septiembre.

Esto quiere decir que la bancada del PRI, que encabezan **Rubén Moreira** y el diputado **Alito**, traicionó a sus pares del PAN y del PRD antes del anuncio del 30 de septiembre de que su coalición impediría las modificaciones encaminadas a una militarización y a cercenar la autonomía del INE.

Significativamente, el balconeo del secretario de Gobernación este 12 de octubre ocurrió en el mismo auditorio Aurora Jiménez donde seis semanas atrás los protagonistas de la coalición que iba por México suscribieron el grito del dirigente priista: "Si tocan a uno, se meten con todos".

Gracias a lo narrado por el secretario a los diputados de la 4T, hoy sabemos que mientras **Marko Cortés** y **Jesús Zambrano**, dirigentes del PAN y del PRD, defendían a su colega del PRI como un perseguido político del gobierno, **Alejandro Moreno** esperaba la respuesta del presidente de la República a su ofrecimiento: presentar y apoyar una reforma constitucional para ampliar del 2024 al 2028 la participación de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad.

Según el relato del titular de la Segob, **Alito** y **Moreira** le enviaron el mensaje de que querían un acuerdo con el gobierno a través del jefe de la diputación de Morena, **Ignacio Mier Velazco**.

Es importante recordar que en los dos meses previos a esa oferta, Morena y PT buscaron quitarle a **Alito** la presidencia de la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados. Y en Campeche, el dirigente del PRI se convirtió en personaje de *El martes del jaguar*, programa de televisión en el que la gobernadora **Layda Sansores** lo acusó de corrupción, difundió audios de sus conversaciones privadas y entrevistó al fiscal **Renato Sales** para jactarse del cateo a la residencia del exgobernador y de la solicitud de desafuero que hizo en la Cámara.

En respuesta, también en San Lázaro, los priistas pidieron apoyo a sus entonces aliados del PAN y del PRD para llamar a comparecer al fiscal campechano por presuntas compras irregulares de equipo de espionaje en su gestión de comisionado de seguridad en el sexenio de **Peña Nieto**.

En medio de esas escaramuzas, el secretario **Adán Augusto** llevó la primicia a Palacio Nacional, antes de que la diputada, ahora con licencia, **Yolanda de la Torre**—actual titular del Tribunal de Justicia en Durango— sorprendiera a panistas y

perredistas, el 2 de septiembre, con la publicación en la *Gaceta Parlamentaria* de la iniciativa para prorrogar por 4 años más el Quinto Transitorio del decreto de creación de la Guardia Nacional.

Lo que vino después es conocido: la coalición opositora entró en el limbo y la mayoría de los senadores priistas se sumaron a la ruta de **Alito**, la de armar con Morena una reforma que rompería con el dique de contención que tenían con PAN, Movimiento Ciudadano y PRD.

Pero a juzgar por las indiscreciones de esta semana en San Lázaro, la traición de los priistas fue doble porque la idea de ampliar el plazo de ese Quinto Transitorio ya estaba sobre la mesa de la hoy descalabrada coalición, a cambio de que se reformularan los compromisos gubernamentales en seguridad.

Esa frustrada intención se ventiló ayer en la bancada del PRD ante los reclamos del dirigente **Zambrano** a los diputados **Francisco Huacus**, **Mauricio Prieto** y **Macarena Chávez** por haber votado a favor de la reforma militar este miércoles, como la semana anterior lo hicieron los senadores **Miguel Mancera** y **Antonio García Conejo**.

Más que aquella intención opositora, en los diputados y en **García Conejo** pesó la presión del exgobernador michoacano **Silvano Aureoles** para aliarse con Morena.

Es con esos antecedentes que el secretario de Gobernación confía en sacar adelante la reforma electoral del presidente **López Obrador** centrada en enterrar al INE y modificar la manera en que se elige a los consejeros y magistrados electorales.

Y aunque el dirigente del PRI declara diariamente que él va a defender la autonomía del árbitro electoral con la coalición opositora, en el gobierno tienen otros datos y esperan que la mayoría de los 69 diputados priistas acompañen la *morenización* de los cuatro consejeros que serán seleccionados en 2023 y en los ajustes legislativos que acreditarían la narrativa 4T de que el INE es un despilfarrador inservible.

Por eso el optimismo del secretario de Gobernación, ahora con un nuevo aliado perredista, el exgobernador michoacano, quien ha pedido al PRD romper la alianza opositora e ir solos al 2024, prometiendo que salvará el registro del partido con 8 por ciento de la votación.

**Alito** comparte con **Silvano** el cese de las hostilidades oficialistas con expedientes en su contra. Pero, en vez de romper la coalición, prefiere jugar al infiel ofendido, resistiéndose al divorcio y tachando de infantiles a los traicionados dirigentes del PAN y del PRD.

La coalición  
opositora entró  
en el limbo y  
la mayoría de  
los senadores  
priistas se  
sumaron a la  
ruta de Alito  
para armar una  
reforma.





## Catalina Noriega

CUCHILLITO DE PALO

# El Maquiavelo de Bucareli

**El otro** López, el de Bucareli, está hiperactivo. Le dio cuerda el emperador de Palacio para que le echara toda la carne al asador, en cuanto a las reformas por las que se muere el “egregio mandatario”. Obsesivo, AMLO se niega a que el Poder Legislativo le detenga sus ocurrencias y caprichos.

**Y** ahora sí encontró al vasallo ávido de convertirse en corcholata favorita, título al que podrá acceder si le cumple todos sus deseos. Cínico, hasta las cachas, el “maquiavelito” tabasqueño no sale de los salones en los que se definirán el destino de las iniciativas. Le podían hasta poner una cama, en vista de que los ha convertido en su “segundo hogar”.

Hora tras hora, “dialoga”, con quienes tienen acceso al voto, “convenciendo”, cuando no presionando y amenazando, a pseudo representantes populares, a los que se tiene apergollados.

Recién se vio en el Senado, cuando, quienes se habían comprometido con la alianza opositora, a no sufragar a favor de la militarización, cayeron en las redes del exnotario y cambiaron de opinión.

El regreso de la minuta a la Cámara de Diputados fue pan comido, en razón de la

mayoría guinda. Quedó firme la estadía de los verdes olivo en las calles, hasta el 2028, empoderamiento del que ya se empiezan a ver las consecuencias.

Se intentó citar a comparecer al jefe de las Fuerzas Armadas, para que aclarara el hackeo de los papagayo papers. La respuesta fue patética y lamentable: Contraviniendo sus obligaciones constitucionales, Cresencio Sandoval les contestó que si querían verlo fueran a su despacho. ¡Dio-



ses del Olimpo, hasta aquí hemos llegado!

Según Monreal y quienes dizque "amarraron" el comportamiento de los soldados en las calles, tendrán que dar cuentas. Habría que preguntarse si así lo entendieron y aceptaron sus mandos mayores, en vista de la respuesta de Cresencio Sandoval.

Volviendo al maquiavelito, declaró que ahora van por la reforma electoral y a recuperar la eléctrica.

Según él ya se hizo un acuerdo con el PRI, hasta el término del sexenio.

Hay que avisarle a Gayosso, para que recoja los restos del tricolor, en el caso de que sea cierto el arreglo. El impresentable

Alito respondió que eso es falso y lo mismo Rubén Moreira, pero ninguno de los dos es confiable.

Tocar al Instituto Nacional Electoral, de acuerdo a lo expresado por otro sátrapa esquiro, el morenaco Ignacio Mier, mandamás de los diputados guindas, es echar la última palada de tierra sobre la democracia mexicana. Destazar a la institución que nos dio la posibilidad de tener un voto libre, reconocido por las autoridades es desandar el camino que tanto costó.

AMLO quiere un organismo electoral bajo su mando, flexible para aceptar las cochinas que ha acostumbrado en las urnas y de las que hay sobrados testimonios. Como sabemos por la experiencia, el nunca pierde y cuando sucede es porque le "robaron" la elección. ¿Podemos imaginar el desastre que sería poner en manos de la Secretaría de Gobernación, a quien debe ser autónomo y por completo libre e independiente?

Intentan engañar con el cuento de que es costoso, pero más lo son sus oscuras campañas —como la de la Sheinbaum— en las que se dilapidan millones de pesos, que a saber de dónde salen (*El rey del Cash*).

Habrá que pelear a brazo partido el que no transite esta aberración, para lo que la sociedad civil tendrá que estar unida y dispuesta a oponerse al regreso de aquella dictablanda, que creímos pasado.

**Destazar a** la institución que nos dio la posibilidad de tener un voto libre, reconocido por las autoridades, es desandar el camino. AMLO quiere un organismo electoral bajo su mando, flexible para aceptar las cochinas que acostumbra en las urnas y de las que sobran testimonios.

catalinanq@hotmail.com  
@catalinanq



## ACCESO LIBRE



#OPINIÓN

## LA BATALLA MAESTRA

**La importancia del padrón mexiquense y su peso en la elección de 2024, hacen que en Palacio Nacional se elaboren estrategias para la victoria**

**L**a frase que Horacio Duarte Olivares utilizó para bautizar a la contienda electoral en el Estado de México no queda exagerada. La importancia que representa el padrón mexiquense y su peso para la elección presidencial de 2024, son factores que abonan a que en Palacio Nacional estén elaborando estrategias para alcanzar la victoria.

Duarte aspiraba a ser el candidato, pero al salir seleccionada por segunda ocasión la maestra Delfina Gómez, fue de los primeros en disciplinarse al saber que los números de las encuestas no le favorecían. Ahora llega a fortalecer el *cuarto de guerra* morenista. Aunque salió de un encargo en el que Andrés Manuel López Obrador le tenía confianza y le ha ayudado al presidente en proyectos importantes, como la elaboración de la iniciativa en materia electoral (no por nada lo llamó "Campeón", en *la mañanera*); sobre él *pesa la sombra* de haber sido el secretario del Ayuntamiento de Texcoco durante la administración del Delfina Gómez, en la época donde se le acusa del cobro de un diezmo a los trabajadores municipales. Entre las pruebas presentadas por autoridades electorales en el caso contra Gómez por la elaboración de este fondo, figuran 21 de cheques firmados por Duarte Olivares.

Llama la atención el comportamiento de la oposición, luego de este nombramiento. Si bien, la formación de esta mancuerna será atacada durante la eventual campaña, las elecciones se ganan con estructura, equipo, organización... y un candidato que aún no tienen.

La razón es que debían esperar el desenlace de las votaciones en el Senado y en la Cámara de Diputados de las iniciativas militares que partieron la alianza Va por México. Si bien, salieron muy *raspados*, en las dirigencias estatales del PRI y del PAN me confirman que las pláticas para alcanzar una candidatura común de oposición siguen. Ahora hay varios asegunes, sobre todo de los panistas.

El primero, ver si el PRI decide apoyar la Reforma Electoral y revivir la Reforma Eléctrica. Hay también resquicios sobre

el PRD, por la forma en la que varios legisladores votaron a favor de la reforma constitucional militar.

La otra, es ver quién *llevará mano* en la candidatura. El panista Anuar Azar me comenta que serán pragmáticos y que elegirán a quién garantice el triunfo frente a Morena. Eric Sevilla, del PRI, me dijo que este mismo mes definirán el género para las candidaturas en Coahuila y Edomex. Con ello, *se abriría la puerta* para que tanto Alejandra del Moral como Ana Lilia Herrera sean la abanderada tricolor y de la posible alianza. Ambos descartan una ruptura si es que alguno de los aspirantes queda inconforme. Pero en el proceso, como hemos visto recientemente, todo puede pasar.

Por más de 90 años, el Edomex ha sido un feudo priista, pero su permanencia se pone en entredicho por los recientes resultados electorales. Y en Morena dicen haber aprendido de los errores pasados y los triunfos del presente. *La batalla previa a la guerra*

CARLOSZUNIGAPEREZ@GMAIL.COM / @CARLOSZUP

**Por más de 90 años, Edomex ha sido un feudo priista**



# Morena busca apoyo de oposición en reforma electoral sin tocar a INE

RAÚL RUIZ

**P**areciera que esta vez el acercamiento es más formal entre las bancadas de oposición y Morena por lo que hace al tema de la llevada y traída reforma electoral.

Por lo menos ahora se sabe que la mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados **intensificó sus acercamientos con la oposición para consensuar una reforma electoral "híbrida" o "mixta", con modificaciones tanto a la Constitución como a leyes secundarias**, aunque propuestas como la de elegir a consejeros del INE y magistrados del TEPJF por voto popular, además de reducir la integración de ambos órganos, quedaron prácticamente descartadas por la negativa del PAN y del PRI.

Entre otros aspectos, el planteamiento del coordinador de la bancada morenista, **Ignacio Mier**, prevé definir con toda precisión las atribuciones constitucionales de los órganos electorales y evitar interpretaciones como la del TEPJF para cancelar candidaturas o, incluso, invadir decisiones de otros poderes, entre ellas la de nombrar a los diputados integrantes de la Comisión Permanente.

*"Nosotros proponemos algo híbrido, pues algunas de las reformas tienen que ser constitucionales (...); si quisiéramos*

*reformular solo las leyes secundarias, no necesitaríamos de otros grupos parlamentarios, pero nosotros planteamos una refor-*

*ma constitucional que requiere la participación de al menos otros 55 diputados que nos acompañen (a Morena, PVEM y PT)",* señaló el coordinador de Morena y confió en lograr la aprobación del proyecto antes de concluir este mes.

El legislador **Reginaldo Sandoval**, del PT, confirmó el objetivo de las bancadas de la cuarta transformación y aseguró no tener duda de que la Cámara de Diputados aprobará una reforma electoral **"híbrida" o "mixta"**.

*"No hay duda de que vamos a hacer una reforma mixta entre lo que mandó el Presidente y lo que tenga el consenso de todas las fuerzas políticas para que camine, pero de que va a haber reforma, no tengo ninguna duda, y va en la ruta de ponerle orden al INE y al TEPJF",* dijo.

Reconoció, sin embargo, que la votación de Morena, PVEM y PT **"no alcanzaría para la reforma tan profunda que se plantea en el tema de modificar todo el sistema político electoral: para eso no da."**

*"Bueno, creo que eso va a ser un poco más difícil, pero sí acortarle sus funciones, y ahí hay voluntad de todas las fuerzas políticas".*

**Jorge Romero**, líder de los panistas reconoció que efectivamente hay pláticas informales sobre una reforma electoral y admitió, incluso, que su bancada estaría dispuesta a transitar, siempre y cuando no sean vulnerados los organismos electorales **"ni en sus facultades ni en su integración"**.





# Gira por el país para solicitar respaldo al cambio constitucional SG: hipócrita, pedir ayuda del Ejército y no apoyar la reforma

● Un gobernador admitió que las fuerzas armadas evitaron una masacre en su entidad: Adán López

● Dijeron “no, no, yo no voy”, y antepusieron el interés político; eso no se vale, señala en Sinaloa

## Adán López: hipocresía, pedir ayuda al Ejército y no apoyar reforma a la GN

**GEORGINA SALDIERNA**

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, llamó ayer hipócritas a quienes, ejerciendo tareas de gobierno, pidieron la ayuda de las fuerzas armadas, pero se negaron a apoyar la reforma que amplía hasta 2028 la participación del Ejército en labores de seguridad pública.

Al iniciar en Sinaloa un recorrido por los congresos estatales para pedir su aprobación al cambio constitucional citado, el funcionario aludió a gobernadores de oposición que manifestaron su rechazo a la propuesta.

Frente a diputados locales, López Hernández dijo que le causa lástima que detrás de muchos que ejercen tareas de gobierno prevalezca la hipocresía. “Con una mano pidiendo a gritos que el Ejército, que las fuerzas armadas, que la Guardia los ayuden en tareas de seguridad, y por otra negándoles a los mexicanos esa posibilidad”.

Señaló que hubo un gobernador que incluso se atrevió a reconocer que si no ha sido por las fuerzas armadas, un incidente que se registró en su estado hubiera terminado en masacre.

El responsable de la política interior no dijo el nombre del mandatario aludido, pero la descripción que hizo coincide con los planteamientos que públicamente realizó el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, a propósito de un hecho de violencia ocurrido en un centro comercial.

El secretario de Gobernación relató que antes del suceso habló con el Ejecutivo estatal para pedirle que hablara con los senadores de

su partido, a fin de que apoyaran la reforma. “¿Y saben qué me dijo? Ay, no puedo hablar del tema porque estoy acá... tomándome una botella con mi amigo Quirino”.

Narró que el gobernador le pasó a “Quirino” y que le pidió ayudar a convencer al mandatario. Sin embargo, la respuesta fue: “no, no, no, yo no voy con ustedes”.

Después del incidente, anotó que le volvió a llamar, pero éste le dijo que no tenía por qué apoyar.

López Hernández consideró que así como las fuerzas militares ayudaron para recuperar la seguridad pública en ese suceso, “él debió haber sido recíproco. No debió actuar con egoísmo. Antepusieron el interés político y eso no se vale”.

Acompañado por el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, y el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, contó también que “otra compañera” le pidió más elementos de la Guardia Nacional y del Ejército, y cuando le solicitó coadyuvar para que una senadora apoyara en la reforma, le respondió: “No, no podemos”.

Resaltó que en este tema no puede haber regateos, porque no es un asunto de colores partidistas, toda vez que está en juego la tranquilidad de los mexicanos.

Ante las críticas de diputados locales de oposición a la estrategia de seguridad federal, el funcionario señaló que es un absurdo pensar que algún mexicano busque desde el ejercicio del poder dañar al país. “Nadie apuesta que este sea un Estado fallido”, enfatizó.

Destacó que la situación de inseguridad no se generó de manera espontánea; “no es que hayamos llegado nosotros con este proyecto y de repente surgió el mal. El mal ya estaba ahí, y se incubó a lo largo de muchas décadas”.

López Hernández agregó que al Presidente y a él los pueden acusar de “comernos las ‘eses’, pero no de que estemos pensando en hacerle el mal a los mexicanos”.

Por lo que hace a la posibilidad de aprobar con el PRI una reforma electoral, dijo que va a seguir dialogando con quienes piensan distinto, para construir acuerdos que permitan dar viabilidad a la gobernanza en el país.



## EL CORREO ILUSTRADO

### Comenta sobre la "obsoleta" Loppe y los legisladores actuales

La Loppe de Jesús Reyes Heróles (Ley de Organizaciones Políticas y Procesos Electorales) es hoy absolutamente obsoleta. Los diputados y senadores plurinominales están rebasados por la historia, son figuras políticas que dejaron de cumplir desde hace mucho tiempo su protagonismo en la historia política de México. El pueblo entero reclama ya su desaparición, ¡todo por servir se acaba! Lo peor de todo es que en las entidades federativas siguieron su ejemplo, los diputados locales por representación proporcional y hasta en los municipios, los regidores por representación proporcional, todos son ya una carga al erario a nivel municipal, estatal y federal, y todavía hay quienes tienen el cinismo de decir que la reforma electoral no va.

¿Qué diferencia hay entre los plurinominales y las monarquías parasitarias? Perciben increíbles ingresos a costa de la pobreza del pueblo trabajador que los mantiene.

En Tamaulipas sabemos que detrás de García Cabeza de Vaca está Felipe Calderón y que tiene la intención de designarlo senador plurinominal para que siga detentando fuero y no pise la cárcel ni sea despojado como acto de justicia social de toda la riqueza que le robó al pueblo de Tamaulipas, para que continúe viviendo en libertad y gozando de la impunidad, pero la reforma electoral no se detiene allí.

Va más allá, lo sabemos y respaldamos ciento por ciento al presidente López Obrador. ¡Adelante con la Cuarta Transformación!  
**Rodolfo Ceballos San Miguel**

